

# LAS ISLAS GALÁPAGOS Y BERLANGA DE DUERO

## Fray Tomás de Berlanga



**Fernando Cámara Orgaz**

Apenas 40 Km. separan las villas de Atienza y Berlanga de Duero. Hoy, administrativamente separadas, ambas pertenecieron a la provincia de Soria hasta 1833 en que el “ínclito” Javier de Burgos nos regaló la división provincial que a día de hoy aún padecemos. El viajero que se acerque desde Atienza a Berlanga podrá hacerlo por la CM 101 hasta Barahona y desde allí por la SO-132 hasta Berlanga; o bien por Bochones, Barcones, la Riba de Escalote, Caltojar y finalmente Berlanga.

Ya en lontananza la población de Berlanga emociona. Su estampa, castellana por los cuatro costados, la compone el gran castillo, las murallas, el palacio de los marqueses de Berlanga y la majestuosa colegiata de Sta. María del Mercado. El visitante que llega a la población recalca en la Plaza del Mercado, absorto ante la

grandeza de sus murallas y el palacio del Condestable de Castilla, se acerca poco a poco a una figura que preside el centro de la Plaza y lee: “Ayuntamiento de Berlanga de Duero, monumento erigido al descubridor de las islas Galápagos (Ecuador)”.

El descubrimiento de las Galápagos fue otra gesta más protagonizada por hijos de Castilla, en este caso encabezada por Fray Tomás de Berlanga, personaje histórico de dimensión universal y, como casi siempre, insuficientemente valorada. Baste decir, que en dicho archipiélago y a partir de las detalladas observaciones del propio Fray Tomás, ya por entonces obispo de Panamá, comenzó a valorarse la extraordinaria y primigenia biodiversidad de un archipiélago al que el ser humano apenas había llegado y que trescientos años después fue clave para el desarrollo de las ideas evolucionistas de Charles Darwin, que en carta enviada desde Lima al naturalista y pariente suyo William Darwin Fox manifestó: *“espero con ansias llegar a las Islas Galápagos, con más interés que cualquier otra parte del viaje”*.